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先讲个故事。 1996 年春晚，王军霞上场后，倪萍就说
了一句“这是我们的世界冠军王军霞”，然后就泪流满面。
所以那年春晚她就被骂惨了，就这一句话，值得这么煽情
吗？倪萍讲那年筹备春晚的时候，去餐厅吃饭，她看见角
落里坐着一位又黑又瘦的女孩，多少有点好奇，上前问：

“你谁呀？”那个女孩赶紧站起来，说：“您好，倪萍老师。我
是王军霞。”倪萍当时吓一跳，怎么是这个样子？然后坐下
来陪她聊天吃饭，问她一句：“你当运动员最苦最累是什么
时候？”王军霞一句话没讲就把鞋袜脱了。倪萍当场就傻
了，这根本不是女孩子的脚，她的两只脚掌全变形了，指甲
也全掉了，剩下十个鲜红的小肉团，一个 20多岁的小女孩，
脚已几近残废。她在介绍王军霞的时候满脑子就是那双
脚，所以她实在是忍不住。

这个故事告诉我们，在现成的文字背后，隐藏着很多没
有写出来的内容，就像我们常说“未曾开口泪先流”，因为
自己在说这件事的时候，心里还装着事情的背景。为什么
人年纪大了，泪点变低了，就是因为很容易被感动，因为心
里装了很多事情，你说一件事情他可能想起十件事情，说
一句话时想起十句话。小说也是这样，我们读一本小说，
读完之后觉得意犹未尽，也是因为小说背后有一段历史。

文学中有句行话，越是画龙点睛的关键一点，越不能写
满，用八九分力就足够了，余下的笔力干什么？是不是省
掉了？不是，恰恰是用来营造这部作品背景的,将背景贯
穿小说。有时候我们会说这部小说或者作品干瘪瘪的，为
什么？就是因为他用了百分之一百二十的力。

2017 年，我走万里长江，从上海吴淞口一直走到长江
源头。夏天到了可可西里边缘，长江在那一段叫通天河。
在通天河边上，我受到了启发。我们全世界都爱藏羚羊，
唯独藏族人不爱藏羚羊，一个原因是藏羚羊长了个魔鬼
脸，还有一个原因是藏羚羊品行不好。两只公羊打架，最
后被杀死的是胜利者，活下来的却是失败者。为什么？藏
民告诉我，因为两只公羊打架，打不赢的那只就开始逃跑，
强者在后面追赶，失败者跑到前面找了一个有利地形之
后，它猛地一转身，然后两角一伸，后面追上来的藏羚羊刹

不住，那角就直插到心脏去。我们觉得那么高贵的藏羚
羊，在藏民眼中，它是一个丑恶的魔鬼。反过来，我们都认
为是魔鬼的狼，对他们来说却是吉祥物。我们正好在通天
河 边 见 到 一 只 狼 ，有 一 户 藏 民 就 说“ 扎 西 德 勒 、扎 西 德
勒”。我觉得就很奇怪。狼生长要有一个很完整的食物
链，要完成食物链，必须有相对应的良好的生态，生态好
了，对藏民自己不也好了吗？

文学背后的那种背景，最重要的是情，不是普通的抒
情，也不是恩情和亲情，友情和爱情，而是一种情怀。一切
的文学，它震撼你，它感动你，让你看一百遍还是舍不得放
下，因为它有一种无与伦比的情怀。文学作品有没有情怀
才是最关键的，有情怀的文学才是有效的文学。文学经典
化的过程，也就是将文学的情怀赋予每一个人的过程。曾
经有人找我抬杠,说你那个《凤凰琴》《天行者》没那么伟大，
他们经历的我们也大多经历过，我也见过民办教师。我说：

“我们要把这种事情放到一个大的历史背景，放到整个中
国文化发展的过程来看。就说民办教师，当年乡村里面没
有老师，孩子们都大了，都要上学了，谁来教？有没有比他
们更好的？回答是没有。他们已经是最好的。他这样教
下来不比让孩子们当文盲好吗？当然好多了。”这是一段
很长 的 过 程 ，后 来 中 国 发 展 了 ，如 果 我 们 千 千 万 万 农 村
的年轻人是文盲，我无法想象在文盲面前怎样进行文明
交流、文化沟通？民办教师他们能够在历史最艰难的时
候站出来，为这个国家、为这个民族尽一份力，这就是民
间的英雄。

文学必须有情，也必须有义。我说的这个义不是普通
的讲义气。

春秋时吴国出兵三万伐楚，楚国当时有六十万雄兵，结
果三万兵把六十万雄兵打得落花流水，最后，楚昭王带领
残兵败将到了附庸国随国。吴国派使者到随国，要求交出
楚昭王。随国弱小，哪边都惹不起，交还是不交，大臣们就
分成两派，争辩不已。昭王的哥哥叫子期，就把昭王的衣
服穿上，王冠戴上，向随侯表示：楚国虽落难，但气节仍在，
为 不 使 随 国 为 难 ，楚 王 愿 意 牺 牲 自 己 ，以 换 取 随 国 的 平
安。随侯感动了，于是，答复吴国使者说：随有难，楚要帮；
楚有难，随要帮。现在楚有难，到我这儿来，我帮他是天经

地义的，你不能仗势欺人，要我背信弃义把楚王交给你，你
有本事在别的地方把楚灭了，然后我们吴随签约，成为朋
友，那个时候你需要我帮助的事情我一定帮你，现在是断
然不可以。

这是极其有意义的典故，我把这叫做“春秋大义”。春
秋时期礼崩乐坏，但它有一种大义在，在文学中，春秋大义
有大作品。春秋大义好像和我们没什么关系，但是我们要
在传统背景下理解这种文化。所以说，春秋大义不是和我
们不相关的，它是中华民族精神的脊梁，是中华文化源远
流长的光辉背影。

我第一次来山西，去古县看千年牡丹花王。我们平常
见到的牡丹花像草一样，头一年枯了第二年冒出来再长，
古县的牡丹花是一棵树，长成了木本植物一样。我当时特
别感慨。唐代以后，中国的文风发生巨大的变化，从宋元
到明清再到今天，但凡有一点地位的人，家里的庭院或者
内室栽的、种的、养的都是病树、残荷、老梅什么的。除了
公园以外，家里都不养牡丹；书画界画牡丹的都没市场，成
不了气候。这种大开大合的牡丹在中国称为“国花”，你想
在大唐盛世，枯荷、病树、老梅和那种气象般配吗？只有富
丽堂皇的牡丹才搭配。

文化在文学当中怎么来呈现？我们经常说，文学必须
要有情有义，还要有趣，这种趣味是一种文化的品位，是一
种文化的品相，甚至是文化的品格。

前不久到绍兴去参加鲁迅诞生 140 周年的纪念活动。
阅历会改变一个人，会丰富一个人，现在再读《故乡》的时
候，我就发现了以前没有意识到的东西。鲁迅《故乡》的最
后那一段话是：“希望本是无所谓有，无所谓无的，这正如
脚下的路，其实地上本没有路，走的人多了，也便成了路。”
你把这段话和整个《故乡》的气韵对比一下，它似乎是多
余，和前面的描写好像完全没关系，但很多人都不记得故
乡点点滴滴的事儿，却记得后面这段话。为什么这样写？
鲁迅深得“要有趣味”的要领，假如把《故乡》后面这段话去
掉，这篇小说就完全不一样了。如果我们仅仅知道日常的
生活，只写日常生活的情绪、鸡毛蒜皮的事情，没什么意
思。一定还有故事。那种故事是什么？可以是我们的目
标，那么，在我们的目标中，在字里行间，有另外一个背影。
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编者按 在顺应疫情防控常态化新形势的背景
下，10 月 21 日至 23 日，中国作家“山西文学周”在太
原、吕梁、长治三地举办，围绕“启航新征程”主题，
集中推出一系列内容丰富、形式新颖的文学活动。
其中，作家们分赴生活生产一线，走进校园、书店、
社区、企业，为学生、市民、职工、文学工作者专题授
课，一场场主旋律、正能量、接地气、有创意的公开
课受到了基层作者和读者的热烈欢迎。本版从今
日起，陆续编发几位作家的讲稿，与同好分享。

靳伟昌 (山西省太原第四监狱退休干警)

文 学 批 评 要 引 导 创 作 、多 出 精 品 、
提高审美、引领风尚，首先须建立在讲
真 话 的 基 础 之 上 ，这 是 文 学 批 评 的 初
心。如鲁迅先生所说，“批评必须坏处
说坏，好处说好，才于作者有益”。敢说
真话、敢于批评，才能褒优贬劣、激浊扬
清。否则，文学批评对文学的发展就很
可能不仅无益，而且有害。对于作家而
言 ，只 有 经 受 说 真 话 的 批 评 的 切 磋 琢
磨，才能够有助于他们获得更加清晰的
认 知 ，从 而 取 得 艺 术 创 作 上 的 不 断 精
进。而对于广大读者而言，说真话的批
评才有公信力，才能够有助于他们发现
美的作品和作品之美。修辞立诚，说真
话，作为文学批评的初心与宗旨，一定
要得到践行。如果不说真话、不敢说真
话，则文学批评实在没有存在的必要。

说真话并不是一件容易的事，真正
能做到“说真话”的批评并不多见。今
天的文学批评屡屡遭遇公信力危机，问
题也正从这里开始。尤其是针对当代
作家作品的文学批评，因为关系到作家
的人情或脸面，常常避免不了有许多外
在的压力和诱惑。为了批评而批评，甚
至无视作品的客观实际，放弃说真话，
而去吹捧造势，这样的文学批评自然失
信于广大读者。无论是作家还是读者，
从批评中看不到真实的反馈和评价，文
学 批 评 就 谈 不 上“ 坏 处 说 坏 ，好 处 说
好”，而是沦为软文一般。

批评家首先是普通读者，表达自己
对作品的真实感受和判断，既是勇气也
是尊严。《文心雕龙》说“良书盈箧，妙鉴
乃 订 ”，表 彰 推 荐 好 的 作 品 ，解 读 其 优
长，阐释其意义空间，坦陈其缺憾与不
足，均为批评家之本职，文学批评的真
知灼见也正在于此。“嘤其鸣矣，求其友
声”，批评家在作家的创作中寻找知音，
对作家来说也许正是一样。当然，批评
家难免各有偏好，因此文学批评的意见
不必一致，感受不用划一。批评也是一
种创作，惟有说真话，表达自己的真情
实感，才能创作出直抵人心的文学批评之作，有助于推动形
成健康的文学生态。否则，乱骂与乱捧、表扬和自我表扬相
结合等乱象便会层出不穷。

批评家又是专业读者，文学批评之所以不同于读后感，
就在于真正的文学批评往往为一个时代的审美机制代言，
它 既 帮 助 作 家 总 结 创 作 得 失 、厘 清 创 作 思 路 、校 正 创 作 方
向，更帮助大众和读者认识一个时代文学的价值应该在哪
里，并把这种价值发掘和阐释出来。批评的力量就在于它
实事求是的求真品格。批评家的感受和判断建立在专业知
识和审美眼光的基础之上，是在宽阔的视野和深入的研究
中 不 断 获 得 拓 展 的 思 想 成 果 。 贺 拉 斯 把 批 评 比 作“ 磨 刀
石”，虽然不能直接切割东西，但可以使刀更锋利，使艺术创
作更成熟。正是在这个意义上，我们说文学批评是文学的
方向盘，是引领一个时代文学风尚的利器。比如 19 世纪别
林斯基的文学批评密切联系俄国社会现实和文艺现实，总
结俄国文学的创作经验，对于俄国文学理论，甚至是世界文
学理论，都产生了重要的影响。从五四新文学以来，许多作
家作品都在向我们印证着批评与创作良性互动之于文学发
展的重要意义。越是思潮涌动、众声喧哗，越需要文学批评
敢 于 在 大 是 大 非 问 题 上 表 明 立 场 ；越 是 纷 繁 复 杂 、标 准 混
淆，越需要文学批评敢于说真话、亮出真态度。

说真话，还需要把真话讲好。文学批评同样需要“了解
之同情”，只有这样，批评家才能对作家的创作甘苦感同身
受 ，同 时 在 阅 读 、阐 释 、分 析 的 过 程 中 ，完 成 独 立 的 审 美 创
造。换句话说，如果批评家不满足于仅仅对具体作品或创
作现象发表评论，不满足做创作者的附属品或“寄生物”，而
是想自觉地通过文学批评发表创造性意见，那么就尤其需
要批评家与作家之间的真实精神碰撞。这样的精神碰撞是
文学批评最根本的动力，也只有这样相互砥砺，批评才有可
能与创作之间形成一个良性的互动循环。

文学批评面对的不仅是单一的文本，也是丰富多彩的
世界。何况“缀文者情动而辞发，观文者披文以入情”，作家
以创作表达对生活的态度和看法，作品中隐藏的东西，要靠
读者的阅读去发现，批评家则借助作家创作的作品，结合个
人 经 验 和 自 身 感 受 ，去 解 读 生 活 本 身 和 我 们 所 处 的 时 代 。
随着社会风尚、时代趣味的不断变化，文学批评的伦理、边
界、形态，同样在不断发生变化，但任何时候，说真话都是批
评最为重要的伦理，事关评论作品能否获得留得下来的生
命力。无论是别林斯基之于果戈里，还是金圣叹之于《水浒
传》，抑或当今自媒体平台上的“六神磊磊读金庸”，都为我
们提供了不同面向、不同形态的批评范例。我们相信，只有
说真话，把真话讲好，文学批评才能走上一条有效引领创作
的路径。
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聚焦国企改革和党风廉政建设题材的电视剧《突围》
正在热播。该剧改编自周梅森的小说《人民的财产》，他
本人也担纲了电视剧的艺术总监及编剧之一。

接受记者访谈时，周梅森说：“一名现实主义作家的
写作，应当忠实于人性的真实、社会现象的真实。我用 80
天的故事高度浓缩社会众生相，我想写一部时代的‘清明
上 河 图 ’。 观 众 会 看 到 司 空 见 惯 的 社 会 现 象 ，会 会 心 一
笑，更会触动思索。”

记者：你曾不止一次表示，《人民的财产》这部小说是
最想写的作品。从普通读者的角度来审视，故事的矛盾
集中点京州能源确实一定程度蕴含着你从矿山走向城
市、从矿工周梅森到作家周梅森的人生经历。

周梅森：我从 14 岁在国营煤矿半工半读，17 岁留在
煤矿机修厂一个车间，车钳炉铆焊的生活与工友，共同组
成了我的青年时代，到今天仍影响着我。我的儿时伙伴
里，有些人因矿难成了孤儿，他们就是故事里的林满江、
石红杏、齐本安。三个半大孩子被工会的老主席带到矿
工新村程端阳家，党组织把失去父亲的孩子连同一沓包
在手绢里的 300 元钱，交付给程师傅，嘱托她替组织把孩
子们带大，教他们一门技术。

但故事不仅仅停留在青年时代。当年的学徒长大后
有的成为劳模，有的走上企业领导和管理岗位，走出了不
同的人生路径。从那时起，他们的故事在我心里翻涌了
许多年。

记者：电视剧和小说的开篇，都花了可观的篇幅来记
述中福集团在 80 年前的由来——一片白色恐怖之中，中
国共产党在上海、京州等地建立了一批商贸企业为党筹
措工作经费，上海福记中西贸易公司即为其中之一。对
于一则主线设定在 2013年的故事，1930年代的前史叙事
有怎样的必要性？

周梅森：写历史是为了厘清我们从哪儿来，要到哪里
去。一个人、一家企业，乃至一个政党、一个国家，都不是
无根之木，都有自己的历史本源与初心。

故事的主线发生在中福集团 80 周年大庆倒计时 80

天内。80 年前那个风雨如晦的年代，中福的创建者为了
人民的利益流血流汗，连自己的家产都能倾囊捐出。80

年后，已经发展壮大为重要国企的中福集团，它能不能守
住初心？作为从集团宣传总监“空降”到京州中福“一把
手”的党员，齐本安知企业的来路，也会被现实不断冲击
他个人的初心。他的经历会带着观众看到国企就是人民
的财产，国企掌握在什么人的手上，会发生什么样的情
况；在时代大浪淘沙中、在各种利益诱惑下，掌握企业命
运的人怎么走，企业便怎么走。

记者：电视剧《人民的名义》中，侯亮平是一个没有
“出身”标签的角色，他既不是“官二代”，也非工人或者农
民的儿子，他就是纯粹的不受任何外力的人，是个承载理
想主义光芒的人。新剧中，齐本安似乎承担着与侯亮平

类似的戏剧功能，比如求取真相、激浊扬清。但他又比侯
亮平复杂得多？

周梅森：如果说侯亮平是一个代表正义与光明的符
号性人物，那么齐本安就是一个真正的能与观众同呼吸
的人。他置身于一张现实的人情网中，会面对师徒一门
的情谊，也会面对企业中“逆淘汰”的现象发生。问题接
二连三暴露，他若顶不住“人情”二字，企业的崩塌就在眼
前。他若顶住了，等待他的命运判决，将是人心、人情、人
性上的冲撞，以及他个人前途命运的转轨。就像台词里
讲的“被逼上战场”，这个人物，他在 80 天里面临尖锐的
搏击，我写得非常痛苦。

记者：在《突围》的创作中会面临如何触及社会“痛
点”、人性晦暗的问题。在平衡现实“痛点”的深度与烈度
之间，非常考验创作者的笔力和格局。

周梅森：我一直认为，我是个现实主义作家，而不是
单纯编故事的匠人。在我看来，二者的区别在于，作家不
避刀斧。如果发现了社会问题，现实主义作家一定会在
作品中表现出来。我是工人出身，几十年来，我的生活始
终在基层，我经常会站在一个工人的角度来思考问题。
在对“痛点”保持敏感的同时，也会对社会和人性的“亮
点”保持诚实。《突围》里，齐本安的故事集中在 80天，又
仿佛耗尽他的一生。他一身硬骨头，闯入他人不能也不
敢之禁区，换一个玉宇澄清。

记者：写大型的国企改革，乍看之下好像与普通人无
关，但实际上却与我们的生活有千丝万缕的关系。《突围》
怎样表现手握几十亿元资金流向的企业领导与普通人之
间的命运关联？

周梅森：我细细地铺垫人物关系网，某种程度也是想
浓缩进社会众生相。京州中福的巨额资金流向，都在无
形中左右许多人的人生选择和命运起伏。其间，工人、媒
体、信托机构、甚至讨债公司等角色都会逐一亮相。煤矿
爆炸导致的矿工新村棚改资金问题浮出水面，就是一个
例证。

我想在我的文学版图里形成相对固定的社会背景、
戏剧氛围，从而描摹出一幅时代的“清明上河图”。这幅
图中，不只有国企，还有中小民营企业，以及当代百姓各
个层面的生活，一个国家经济发展与转型过程中的社会
脉络。

站在观众的视角，《突围》可能是波澜壮阔的时代剧，
而我们剖析的是人心。时代大潮的搏击中，剧中人哪一
步走错了，有些是秉性使然，有些是偶然行差踏错直至万
劫不复，还有些面对魔鬼的诱惑时没能守住内心欲望的
阀门。若干天后，当观众跟着《突围》走到大结局，读者读
到《人民的财产》最后，掩卷时分，看到师出同门的林满
江、石红杏、齐本安走上不同道路，我想大家会明白，一辈
子坚守初心做个好人、干净的人，或许不容易，但做个好
人、守住初心，依然是世上最值得的事。

写一部时代的“清明上河图”
——周梅森访谈

王 彦

第一，我所写的东西是人们所接触的生活，共见
的生活，但我写出来，终归要给别人看见更深入一点
的生活，没有这一点的话，读者是不会愿意看的。第
二，我非常注意小说的开头，因为小说开头，是很紧
要的关头，读者拿上你的小说，如不让他扔下来，关
键是决定于作品的开头。从艺术上，要提出从矛盾
设置悬疑，要有所表现。第三，是把故事从繁杂化到
单纯，因为故事越是繁杂，越难写成短篇。我觉得短
篇从某种意义上来说，比长篇难写，把很复杂的故事
揉 到 很 单 纯 、意 义 很 深
刻，也是一部小说成功必
备的条件。——茹志鹃

先生，您好！
大 作 已 拜 读 。 你 写 得 很 生

动 ，细 节 不 少 ，文 气 亦 可 称 充
沛。但此文反映出一个问题，那
就 是 如 何 在 写 作 中 体 现 出 意
义。你以前的文章，如写文化老
人，写爱情，或者写读书，都是写
得 比 较 成 功 的 ，成 功 的 因 素 之
一，可以说是这些题材本身都是
自带意义的。那么问题来了，生
活 太 宽 阔 ，也 太 芜 杂 ，其 中 许 多
内容的意义都并非十分显明的，
这就需要我们在写作时，用手中
的 笔 去 穿 透 它 、揭 示 它 、表 现
它。在这种情况下，单纯的寻常
的描述恐怕就不一定够用了。

再有一点，就是一个事物是
在 与 其 他 事 物 的 联 系 中 取 得 其
意 义 的 ，只 单 一 讲 它 ，哪 怕 讲 得
不 无 精 彩 ，还 只 会 是 暧 昧 不 明 ，
甚至是无意义的。过去讲写作，
常会说到一个词，就是挖掘。仿
佛 意 义 藏 在 深 处 ，或 在 表 面 之
后 ，或 在 所 谓 现 象 之 下 ，需 要 写
作者深挖下去，才可能会触碰到
它。这种说法应该说不甚准确，

因为事物不一定都有一个像地窖般深藏着意义的深
处。事物存在着，它就已经自有意义。但它是如何
存在着的？这是一个问题。托尔斯泰《安娜·卡列尼
娜》中的男主人公之一列文是一个俄罗斯地主，但他
同时是一个充满着苦恼意识的人，这样他就突出了
他所属的那个序列的框架，而成为一个可写的、值得
写的人。这就是他作为一个人、一个苦恼的意识，而
不单单是一个地主的存在方式。

法国女作家杜拉斯说写作应当是要写出一切，
而不只是写出一个故事。写出一切！这是值得我们
深味的道理，这甚至不仅是一个道理，而是一条写作
律令。当然，写出一切是不可能的，但把单一事物、
自 身 过 往 、现 时 和 记 忆 ，放 到 世 界 之 中 来 观 看 和 体
味，乃至于作为了一个人的精神之依托，还是有可能
的，或者至少可将其作为我们写作的方法或写作的
意识之一种。大而言之，这其实不单关乎写作，何况
仅就写作来说，一个人俯身而写，就也已经是一种盈
满世界的形象了。当我们写作时，我们是叠合于这
样的一个形象之中。换句话说，写作的意义是蒙绕
于写作之上和飘溢于写作之外的。投身于写作，实
际意味着弃绝，而非固著。

我不知道我把我想说的，说明白了没有。如果
没有完全说明白，说明我自身也还处于阴晦不明之
中。这也正是我们写作的处境吧。在写作上没有明
白人，无论是在写之前，写作中，还是写完之后。

我只是借此机会和你说一些话而已。
顺颂秋好！
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